



## Desafíos, peligros y violencia en la travesía de migrantes venezolanos en busca de una mejor calidad de vida. “Historias vividas”

Itzel Amahirani Suárez Pérez<sup>a</sup>

**Resumen** – La migración es un proceso demográfico que influye en el tamaño, composición y distribución de la población, relacionado con el movimiento y desplazamiento de las personas, es por lo que los conceptos de migración, movilidad y desplazamiento están relacionados ya que la migración ocasiona el flujo de personas hacia otros lugares, de forma transitoria o definitiva, en busca de una vida segura y plena. En este trabajo se describen aspectos relevantes a la migración y todo lo que antecede a los procesos migratorios, como los factores que causan que las personas migren hacia otros países en busca de oportunidades y mejor calidad de vida para sus familias, así como la situación económica, política y social que es lo que se presentan en los casos que se explican más adelante en donde nos cuentan las diversas circunstancias que cada persona enfrenta durante su recorrido hasta llegar a su país de destino.

**Palabras clave** – Migración, Movilidad, Desplazamiento, Venezolanos, Historias de Vida.

**Abstract** – Migration is a demographic process that influences the size, composition and distribution of the population. It is related to the movement and displacement of people. Therefore, the concepts of migration, mobility and displacement are related each other since migration causes the flow of people to other places, temporarily or permanently, looking for safe and fulfilling life. This work describes relevant aspects of migration and everything that precedes migratory processes, such as the factors that cause people to migrate to other countries in search of opportunities and better life conditions for their families, as well as the economic, political and social situation which is presented in the cases explained below, where they tell us the different circumstances that each person faces during their journey until they reach their country of destination.

**Keywords** – Migration, Mobility, Displacement, Venezuelans, Life Stories.

### CÓMO CITAR HOW TO CITE:

Suárez Pérez, I. A. (2024). Desafíos, peligros y violencia en la travesía de migrantes venezolanos en busca de una mejor calidad de vida. 'Historias vividas'. *Interconectando Saberes*, (18), 167-180. <https://doi.org/10.25009/is.v0i18.2912>

Recibido: 9 de agosto de 2024  
Aceptado: 24 de octubre de 2024  
Publicado: 25 de octubre de 2024

<sup>a</sup> Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México. E-mail: [Amahiranysuarez@gmail.com](mailto:Amahiranysuarez@gmail.com)



## INTRODUCCIÓN

En un mundo donde las fronteras son testigos de un constante flujo de personas en búsqueda de nuevas oportunidades, la migración se erige como un fenómeno intrincado que va más allá de las líneas en un mapa.

Este artículo se sumerge en las profundidades de la migración, explorando no solo sus causas superficiales, sino también las raíces sistémicas que impulsan a individuos y comunidades enteras a desplazarse. Desde las migraciones forzadas por conflictos hasta las movi­lidades impulsadas por la esperanza de una vida mejor, cada historia se teje en un tapiz complejo de factores económicos, políticos y sociales.

A lo largo de estas páginas, se verá el impacto íntimo y profundo de la migración en las vidas de quienes la emprenden. Así como la manera en que la migración modela la identidad cultural y contribuye a la diversidad global. A medida que desentrañamos los matices de este fenómeno universal, buscamos comprender no solo como la migración transforma geografías, sino también como define la experiencia humana en un mundo en constante cambio.

## ELEMENTOS TEÓRICOS

### Migración

La definición más aceptada en la actualidad indica que la migración es el cambio de residencia que implica el traspaso de algún límite geográfico u administrativo debidamente definido. Si el límite que se cruza es de carácter internacional (frontera entre países), la migración pasa a denominarse “migración internacional”. Si el límite que se atraviesa corresponde a algún tipo de demarcación debidamente reconocida dentro de un país (entre área urbana y rural, etc.), la

migración pasa a denominarse “migración interna” (CEPAL, 2024).

La migración es uno de los procesos más antiguos en la historia de la humanidad. Durante años, millones de personas se han desplazado por el mundo en busca de nuevos lugares donde asentarse (Muñoz, 2023).

### ¿Quién es un migrante?

Un migrante es aquella persona que decide salir de su lugar de origen para trasladarse a otro, ya sea una comunidad, estado, o país por un intervalo de tiempo considerado todo traslado es una emigración con respecto a la zona de origen y una inmigración con respecto a la zona de destino. Es decir, el migrante es al mismo tiempo inmigrante y emigrante. La zona de origen, también conocida como zona de salida es el lugar natal de donde proviene el migrante, de aquí se traslada hacia la zona de destino o, de entrada, la cual se convierte en su residencia actual temporal o permanentemente. Según (Canales, 2022), (Zlolsky, 2022) los migrantes se pueden catalogar del siguiente modo: trabajadores migrantes temporarios (los cuales son invitados a laborar en determinado país durante un tiempo conciso), migrantes altamente calificados o profesionales (intra-firma), migrantes irregulares (indocumentados o ilegales), refugiados (quienes son perseguidos y corren peligro en su lugar de origen debido a diferencias ideológicas y culturales, discriminación racial, etc.) y solicitantes de asilo. Se debe de resaltar el hecho de que los migrantes irregulares son en muchas ocasiones víctimas de explotación laboral, debido a que el sueldo que reciben es muy bajo, tienen pésimas condiciones de trabajo, no hay medidas de seguridad dentro de su medio laboral, no cuentan con vacaciones, lo que se traduce en una ausencia total de derechos laborales.

- Emigrante: A la persona que traslada su lugar de residencia habitual geográfica o administrativa a otra.
- Inmigrante: A la misma persona pero que viene a asentarse en el lugar de destino escogido.

### **Tipos de migración**

#### *Migraciones según su escala geográfica*

- Internas: El desplazamiento ocurre dentro de una misma región, estado o país. Resultan menos controladas por el Estado debido a que los ciudadanos de un país tienen derecho a decidir en qué parte residir.
- Externas. Las personas se mudan hacia un país diferente al de origen. Resultan más controladas y se rigen bajo una doble legislación, la del país de origen y el de destino.

#### *Migraciones según el origen y el destino*

- Desde zonas rurales hacia zonas urbanas.
- Entre distintas ciudades.
- Desde zonas urbanas hacia áreas rurales.

Este último es un fenómeno reciente influenciado por el turismo ecológico, los hábitos más sustentables y la mejora en la calidad de vida (alejada del ruido y de la contaminación de las grandes urbes).

#### *Migraciones según el grado de libertad*

- Voluntarias. Por la libre elección y la búsqueda de una mejora en la calidad de vida.
- Espontáneas. Por una oportunidad de trabajo o de formación académica a fin de adquirir una experiencia enriquecedora en la trayectoria profesional.

- Forzadas. Por motivos políticos, religiosos, bélicos, medioambientales, etc., que amenazan la vida de los migrantes.

#### *Migraciones según el período de tiempo*

- Estacionales. Las personas cambian de ubicación durante un determinado plazo para más tarde retornar a su lugar de origen y van desde una temporada hasta algunos años.
- Definitivas. La migración se realiza por tiempo indefinido o de por vida.

### **Proceso migratorio**

De acuerdo con (Jorge, 2019), la migración como proceso comporta las siguientes etapas:

1. La preparación. El proceso migratorio usualmente comienza mucho antes del acto de emigrar. Existe toda una etapa preparatoria, más o menos larga, según las condiciones de partida y de llegada, y las personas concretas, que además reviste características colectivas pues es el colectivo familiar, en principio, quien lo elabora y prepara. En esta etapa, las personas hacen una valoración de lo que tienen y de lo que van a conseguir en el futuro. El emigrante y/o la familia van tomando conciencia de las circunstancias en las que están viviendo, pueden ir valorando dolorosamente las limitaciones y los problemas que tienen en el lugar en que viven.
2. El acto migratorio. Corresponde al desplazamiento propiamente dicho desde el lugar de salida hasta el lugar(es) de llegada. Casi siempre el emigrante concibe el traslado solo por un periodo de tiempo determinado. Serán unos años los que necesitará para mejorar su situación y podrá volver como si nada hubiera sucedido. La

convicción de que regresará tiene una función muy importante, ya que facilita tomar la decisión de partir.

3. El asentamiento. El autor toma el término, asentamiento para hacer referencia al periodo que va desde que el sujeto llega al país receptor hasta que resuelve los problemas mínimos inmediatos de subsistencia. Este tiempo implica cambios personales del recién llegado y ambientales por parte de la comunidad receptora, en los cuales exista un mutuo conocimiento y aceptación o no de la convivencia. Quien llega no pierde las costumbres y valores con los que vino ya que acepta las nuevas, pero todavía no las hace suya.
4. La integración, sería el final del proceso de migración adecuadamente elaborado. Es el proceso de inmersión e incorporación en la nueva cultura hasta sentirla como propia, a partir de la aceptación y el interés por la misma. En el nuevo lugar la persona va descubriendo los matices de la nueva cultura. Lentamente se va interesando por ella y poco a poco la va sintiendo como suya.

### **Factores que causan la migración**

Las experiencias migratorias en el mundo han dejado ver que son muchas las razones por las cuales las personas migran en la búsqueda de una mejor calidad de vida y condiciones óptimas de trabajo son los principales factores; por lo que intervienen de manera directa determinantes de tipo social, económico y hasta político.

Más en detalle, los factores sociales concentran aspectos ligados a las condiciones de vida que tiene la población, entrando en juego la educación, salud,

seguridad, vivienda, transporte, acceso a servicios de luz, agua, gas doméstico, entre otras expresiones, que operan sobre las personas y las familias, e incluye todo lo relacionado al confort y el nivel de vida que espera la población y que dan pie al desarrollo social de esta misma. Por su parte, los factores económicos que están intrínsecamente relacionados con los aspectos sociales tienen detrás las condiciones de trabajo, acceso a bienes y servicios, oportunidades de encontrar empleo y un ingreso digno para el grupo familiar. Asimismo, considera las principales actividades productivas predominantes, la tecnología utilizada y el tamaño de la población económicamente activa.

Dichos factores inciden en el nivel de vida de las personas, pudiéndolas alejar de una zona de confort para acercarlas a una situación de hambre y miseria, todo depende del contexto que se presente en el lugar de origen. Además, se tienen los factores políticos como determinantes de la migración, que refieren las causas derivadas de las crisis que suelen presentarse en ciertos países producto del diseño e implementación de políticas; donde puede ocurrir un sistema impregnado de corrupción, regímenes totalitarios, persecución y venganzas, que hace que muchas personas teman de esta situación y decidan abandonar su país para residenciarse en otro.

De acuerdo con León (2019) asegura que cuando las personas emigran por persecuciones políticas, se habla de exiliados, circunstancia presente en diferentes naciones del mundo. Por lo cual, (De Romero, 2019) manifiestan que “los individuos tienen el derecho de transitar libremente por los territorios del mundo, así, como optar por su lugar de domicilio y solicitar asilo”. Asimismo, (León, 2019) a pesar que involucra aspectos culturales relacionados al idioma, religión, tradiciones,

costumbres, prácticas y comportamiento de la sociedad; y las catástrofes generalizadas por efecto de grandes terremotos, inundaciones, sequías prolongadas, ciclones, tsunamis, entre otros desastres naturales que motivan la migración; hace énfasis en los aspectos sociales, económicos y políticos al igual que los autores y organismos antes mencionados, pues resalta que las migraciones radican en la necesidad o deseo que tienen las personas de alcanzar unas mejores condiciones socioeconómicas.

De esta manera, se tiene que los factores asociados a la migración se agrupan en aspectos económicos y sociales principalmente, que exigen mejoras en las condiciones de empleo y salarios que impactan en la calidad de vida de las personas; igualmente se incluye el acceso a los servicios públicos básicos como la educación, salud, seguridad, vivienda, transporte, entre otras variables que inciden en el desarrollo social de la población.

Los factores económicos, juegan un papel importante en este proceso demográfico, pues se vinculan de manera directa con los factores sociales; por lo que, si ambos están presentes, es difícil frenar el flujo migratorio. Conjuntamente, resaltan los factores políticos generados por problemas en el sistema político de los países, que atentan contra los ideales, libertad de pensamiento y la democracia. Igualmente se tienen problemas culturales y de catástrofes naturales como causantes del fenómeno, que, junto con los mencionados anteriormente, generan sentimientos o emociones individuales que llevan a tomar la decisión de migrar.

## Movilidad

Se refiere a las distintas formas de desplazamiento interior de un estado, o entre estados, sean estas producidas de manera voluntaria o forzada. Los procesos migratorios y de movilidad son fenómenos milenarios que se han presentado en todas las sociedades del mundo casi sin excepción. (IDEHPUCP, 2024)

La movilidad humana ocurre en territorio en el que amalgaman bajo relaciones dialécticas: la especialidad, la temporalidad y la sociabilidad. (Freidenberg, 2020)

## Desplazamiento

El desplazamiento se entiende como el movimiento realizado por un cuerpo que se desplaza, que se traslada, de un lugar a otro. Las personas y la mayoría de los objetos son susceptibles de desplazarse, que es el único modo de cambiar de posición relativa en el espacio. Si se observa que un cuerpo está en un lugar distinto en dos momentos, significa que el cuerpo se ha desplazado.

Esta primera definición, que se da desde la física, se usa para contrastarla con la idea de distancia recorrida. Suponiendo un auto recorriendo las calles de una ciudad, se puede ejemplificar ilustrativamente: la distancia recorrida será el total de cuadras que atravesó, doblando las veces necesarias.

El desplazamiento, por el contrario, vendrá a ser la línea recta que une el lugar donde se encontraba al comenzar con el que se encuentra al finalizar. Por ser una línea, que va desde un lugar hacia otro, cuando se habla de desplazamiento se está haciendo referencia a un vector. Tendrá una dirección y un sentido, y un módulo y un nombre que describirán el movimiento realizado por el cuerpo, independientemente de la trayectoria que tomó.

Se puede clasificar los desplazamientos en:

- Desplazamiento positivo: Es el cambio posterior hacia una posición distinta de la primaria, como lo mencionamos anteriormente.
- Desplazamiento negativo: Aquel en el que el cuerpo regresa a la posición originaria.

Distintas especificaciones están directamente relacionadas al estudio de los desplazamientos de los cuerpos, y también son de suma importancia, como, por ejemplo:

- Trayectoria: Es el conjunto de posiciones intermedias por las que ha transcurrido el cuerpo durante su movimiento o traslación. Dicho de otro modo, es el tipo de curva que el mismo cuerpo describe al efectuar la acción de desplazamiento, de cambio de posición con respecto a un eje de coordenadas.
- Distancia: Ésta tiene la capacidad de ser medida ya que se trata de la magnitud escalar de la longitud de la trayectoria recorrida por el cuerpo en su desplazamiento. Según la escala que se utilice para medir, el resultado nominal es distinto, pero en todos los casos la distancia es acumulativamente positiva.
- Velocidad: Esta es una magnitud que se expresa mediante la relación entre el espacio físico recorrido por el objeto por unidad de tiempo. Se trata de un ritmo, o también denominado “tasa de cambio”, por el cual se da el cambio de posición por cada unidad de tiempo (Etece, 2021).

## METODOLOGÍA

Se utilizó la metodología cualitativa, ya que a través de ella podemos obtener información muy descriptiva basada en las expresiones y experiencias que las personas en situación de migración han presentado a lo largo de su travesía para poder llegar a su destino. Esta metodología nos ayudó a obtener información muy importante ya que nos permitió profundizar en la información obtenida por las personas migrantes.

### Método

Investigación narrativa permite al investigador tomar notas y construir relatos acerca de observado, conversado o realizado, para posteriormente reflexionar y adoptar decisiones que permitan enriquecer el estudio.

La narrativa como método de investigación presupone una postura metodológica de interacción entre el investigador y los participantes, un juego de relaciones basado en la confianza de mutua aceptación que da importancia a la intervención de cada información recabada para una posterior interpretación. La narrativa constituye parte de la experiencia humana, ya que permite interpretar y reinterpretar el mundo (Suárez, 2019) Metodológicamente, la narrativa permite acceder a una información relevante y significativa acerca de la vida de los sujetos, a partir de la cual es posible interpretar y comprender la dimensión social, cultural y política de los escenarios en los que intervienen los actores.

Este método nos permitió obtener los testimonios de las personas donde nos contaban toda la experiencia que habían vivido, en todo su trayecto migratorio, con este método tuvimos mucha cercanía y contacto con las personas y realmente notamos lo difícil, los peligros y

riesgos a los que se enfrenta en busca de mejores oportunidades de mejorar sus vidas.

### Instrumento

Realizamos observaciones en el establecimiento donde radican ellos temporalmente, para poder detectar su comportamiento y su expresión. El acercamiento a las personas fue aleatorio y se les hizo una entrevista informal a 5 personas de las cuales 4 fueron del sexo masculino y 1 una del sexo femenino para poder obtener información más precisa y profunda, para que así ellos se sintieran relajados y en confianza y así pudieran expresarse con más seguridad y detalladamente, otorgándonos información adecuada en base a sus experiencias.

La información se fue recolectando en cuadernos de notas ya que las personas se expresaban extensamente por lo que esto nos ayudó a recolectar la información a través de los testimonios que los migrantes nos proporcionaban con el objetivo de conocer de dónde vienen, las causas por las que migraron, los peligros que pasan y hacia donde se dirigen.

## RESULTADOS

Para obtener los resultados de este trabajo de investigación se realizaron recorridos en la central camionera de segunda CATAB de la ciudad de Villahermosa, donde se pudo observar un considerable número de migrantes así que se optó por entablar conversación con algunos de ellos, donde se realizó un estudio de casos a 5 personas migrantes originarios de Venezuela con la ayuda de una entrevista informal, donde pudimos obtener información acerca del proceso que realizaron para dejar su país de origen para este trabajo se trabajó con migrantes de nacionalidad Venezolana, una constante es escuchar que salieron de

el en busca de una mejor calidad de vida para su familia, economía, y otros más porque recibieron amenazas o que tuvieron que abandonarlo por cuestiones políticas, falta de alimentación, desempleo y sobre todo por la falta de economía.

Por otra parte, nos mencionaban la situación que presentan al ser deportados de otro estado o incluso de Estados Unidos a Villahermosa y toda la travesía por la que tiene que pasar, ya que los abusos hacia ellos solo por ser migrantes son muy fuertes, ya que cuando son deportados la migra les quita sus pertenencias y los dejan tirados en la nada sin importarles si tienen niños o inclusive si las condiciones climáticas no son las mejores y es por eso que se encuentran en la vía pública pidiendo dinero, comida y ropa para poder lograr el objetivo de seguir avanzando hacia los Estados Unidos, ya que lo único que ellos solicitan es un apoyo para poder adquirir un permiso y viajar “legalmente” en los camiones o un lugar donde pudieran alojarse en lo que su situación migratoria se arregla ya que la mayoría de personas viajan en familia.

Se realizaron preguntas como ¿Por qué decidieron emigrar? En los siguientes testimonios pudimos identificar algunas causas que los llevaron a migrar desde sus comunidades de origen como empleos mal remunerados, amenazas, una mejor calidad de vida, violencia y problemas en su seno familiar.

Antes de enfocarnos en los casos específicos de los migrantes venezolanos es importante que conozcamos un poco el panorama de la migración venezolana ya que por la situación político-social por la que atraviesa el país muchas personas han optado por migrar a diversos países del cono sur, México y Estados Unidos por lo que resulta importante tener un panorama de la situación actual de ese país sudamericano.

El deterioro de la economía venezolana derivó de la caída dramática de los precios del petróleo que ha venido ocurriendo desde finales del 2012. Esta variable es crucial para Venezuela; la economía de ese país está basada fundamentalmente en la exportación de crudo y ahora más que nunca, gracias al declive de la exportación de otros rubros y de la producción industrial. El 10 de enero de 2019, Nicolás Maduro se arrogó de manera ilegal la presidencia de Venezuela, pese a la condena global por las irregularidades en las elecciones. Como lo ha hecho durante años para aferrarse al poder, Maduro manipuló el proceso y el cronograma electoral en beneficio propio. Las irregularidades electorales incluyeron todo tipo de hechos que van desde la intimidación e inhabilitación de votantes, hasta la tabulación indebida de los resultados y la prohibición de que participaran los partidos y candidatos políticos más populares de Venezuela. Maduro y su círculo interno han seguido encarcelando a líderes cívicos, militares y políticos, y han usado la distribución de alimentos como herramienta de control social. Desde que está en el poder, el régimen de Maduro sigue desoyendo y reprimiendo las voces de la población venezolana que reclama que se restablezca la democracia. Maduro está desmantelando las instituciones democráticas, la economía y la infraestructura de Venezuela mediante el ejercicio abusivo del poder del Estado y entablando alianzas con otras naciones como Cuba, Rusia, Irán y China, que contribuyen a la represión del pueblo venezolano. Continúa el deterioro progresivo de la economía y los servicios sociales básicos. La crisis humanitaria se ve agravada por la pandemia de COVID-19. (STATE, 2021)

Más de 9,3 millones de venezolanos sufren de inseguridad alimentaria de moderada a grave: un tercio de la población.

De acuerdo con las Naciones Unidas, 7 millones de venezolanos necesitan asistencia humanitaria urgente.

Más de 5,4 millones de venezolanos han huido del país.

El Programa Mundial de Alimentos informa que el 59% de los hogares en Venezuela no tienen ingresos suficientes para comprar alimentos suficientes.

Los venezolanos perdieron un promedio de 24 libras (11 kilos) en 2017. (STATE, 2021)

En consecuencia, el producto interno bruto (PIB) de Venezuela ha caído de forma dramática en los últimos años. Desde el 2013, la economía venezolana ha pasado del estancamiento (+1,3% en el 2013), a sufrir un retroceso significativo en el 2014 (-3,9%), y ahora más recientemente en el 2015. Estas cifras oficiales se quedan cortas según algunos observadores externos de la economía nacional. Entretanto, la falta de confianza en el gobierno del presidente Maduro y sus políticas económicas, el discurso del presidente (que continúa culpando a la "oligarquía" de las crisis), la escasez de divisas oficiales y la inestabilidad política, tuvieron como consecuencia una presión cada vez mayor en el mercado paralelo de dólares, incrementando el diferencial cambiario, ocasionando mayor inflación y, por ende, haciendo cada vez más costosa la importación de productos de todo tipo.

Entretanto, el país ha enfrentado cada vez más problemas de abastecimiento de todo tipo de bienes y servicios, incluyendo insumos básicos para la producción agropecuaria e industrial de alimentos, medicinas, repuestos de toda clase de maquinarias y diversos bienes

de consumo cotidiano. Hasta ahora esta crisis de abastecimiento continúa sin ser solucionada. Un gran porcentaje de la opinión pública considera que la escasez de bienes y servicios es uno de los principales problemas del país, sobrepasando otras preocupaciones como la delincuencia o las tensiones políticas. La búsqueda de los bienes escasos se ha tornado en una actividad cotidiana para la inmensa mayoría de los venezolanos, sobre todo alimentos y productos de primera necesidad. De igual modo, la crisis del petróleo ha colocado al gobierno en una situación muy comprometida para honrar sus compromisos financieros a nivel nacional e internacional y, sobre todo, para seguir financiando el altísimo gasto público (incluyendo los programas sociales o misiones). Hasta ahora, el gobierno ha seguido siendo buen pagador de las distintas obligaciones internacionales. No obstante, la oposición ha denunciado que estos pagos han sido efectuados a costa del sacrificio de la importación de bienes y servicios, es decir, de las necesidades de los venezolanos. Analistas nacionales e internacionales continúan monitoreando si el gobierno seguirá pagando sus compromisos financieros internacionales o si, por el contrario, incurrirá in default. Los distintos aumentos de salario mínimo no le han permitido al trabajador venezolano recuperar su poder adquisitivo, lo cual ha traído consigo un aumento acelerado de la pobreza que afecta prácticamente a todos los sectores, a excepción de aquellos que ya cuentan con recursos en moneda dura en el exterior o que tienen acceso a los mismos por vías legales o ilegales. (Kolster, 2023)

Una trama de corrupción en la principal empresa del país, la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA), trabó el comportamiento de relativa mejoría de la economía de la nación sudamericana, que cerrará 2023 estancada

y peor de lo que se había proyectado, según expertos. Venezuela tuvo en 2022 un rebote económico después de ocho años sucesivos de recesión. Y ese reacomodo, que se sintió principalmente en Caracas con nuevos establecimientos, estuvo impulsado por la flexibilización de férreos controles económicos. No obstante, a finales del año pasado la economía comenzó a experimentar un proceso de desaceleración y esos comercios, por ejemplo, comenzaron a cerrar o a cambiar estrategias por poca demanda. “El año 2023 arrancó terriblemente mal. Un primer semestre que fue realmente muy negativo, que estuvo signado fundamentalmente por los hechos de corrupción en PDVSA”. Se refiere a una red de corrupción millonaria en PDVSA y otras empresas del Estado, que las autoridades venezolanas revelaron en marzo y llevaron al arresto de una docena de personas y a la renuncia de Tarek El Aissami, el poderoso e influyente ministro de Petróleo, que desde entonces desapareció de la vida pública y actos del chavismo. El escándalo coincide con el freno en el crecimiento que estaba hasta entonces experimentando la economía venezolana. “Colapsaron el flujo de caja del gobierno y le impidió mantener su estrategia de estabilización cambiaria”.

El gobierno del presidente Nicolás Maduro no ofreció el monto de desfalco al Estado, pero reportes de prensa lo sitúan entre 3.000 y 21.000 millones de dólares, entre pagos por crudo en criptoactivos. La cifra contrasta con el presupuesto anual para el 2024 que el gobierno presentó hace unos días ante el Parlamento y que equivale a 20.500 millones de dólares. La economía venezolana llegó a perder 80 % de su valor en una década, producto de una profunda crisis económica, y empezó a mostrar tímidos signos de recuperación en 2022.

En el primer semestre de 2023, no obstante, reportó una contracción de 7 %, con caída del consumo, según el Observatorio de Finanzas (OVF), un organismo independiente al margen del Banco Central, que rara vez publica indicadores económicos. La firma Ecoanalítica, por ejemplo, había estimado un crecimiento de 9 %, pero en octubre lo rebajó a 1,7 %. Alegó entonces poco dinamismo en el sector petrolero, problemas graves de los servicios públicos y un sector exportador muy precario. En líneas generales “es una economía estancada”. Venezuela se mantuvo en 2023 en el tope de los países con la inflación más alta del mundo, pero el año mostró un patrón menos volátil, que economistas celebran como un cambio importante. En noviembre, por ejemplo, el país registró una inflación de 3,2 %, por debajo de lo reportado en octubre cuando se ubicó en 5,9 %, y acumuló entonces 182 %. El Banco Central dijo en ese momento que “la variación del Índice de Precios al Consumidor del mes de noviembre del 2023 es la más baja observada para un mes de noviembre desde el año 2012”. Organismos independientes atribuyeron la desaceleración a la apreciación del tipo de cambio y a la caída del gasto público, entre otros. Entonces, la inflación sigue siendo una variable “muy dañina” tanto para la capacidad de consumo de la población, como para las operaciones de las empresas. (Kolster, 2023)

### **Salarios congelados**

En 2023, Maduro no decretó un aumento al salario mínimo, sino que complementó los bajos ingresos con bonificaciones que no impactan las prestaciones sociales. El mínimo impacta únicamente en la administración pública, pues hace tiempo dejó de ser una referencia en el sector privado.

Desde marzo de 2022, el sueldo mínimo mensual y pensiones están congelados en 130 bolívares, eran

entonces casi 30 dólares, pero hoy no llegan a los 4 dólares al cambio oficial. En tanto, la dolarización de facto de la economía persiste. Más del 90 % de los comerciantes fijan sus precios en dólares.

El embargo petrolero formaba parte de una batería de sanciones con las que Washington bombardeó a Maduro buscando su caída sin éxito. No tienen desde entonces relaciones diplomáticas, aunque el gobierno de Joe Biden mantiene comunicación directa y forma parte protagónica de las negociaciones con la oposición, donde las sanciones son las principales fichas de canje.

A finales de 2022, Estados Unidos autorizó la operación de la gigante Chevron, que produce buena parte del crudo que exporta el país. El 2022 cerró con una producción de unos 650.000 barriles de petróleo diarios. En mayo, cuando se cumplieron seis meses de la licencia a Chevron, Venezuela reportó una producción de 819.000 barriles de petróleo, según el informe mensual de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP). Los números, sin embargo, están a años luz de los mejores tiempos de la industria petrolera local, que hace dos décadas superaba los 3,2 millones de barriles de petróleo diarios. El aumento de la inflación ha ido mano a mano con el brutal incremento del precio del dólar. (Kolster, 2023)

Se puede concluir que, el deterioro de la economía, crisis política, social y pobreza, Son algunos de los principales factores que han provocado que las personas venezolanas de cualquier índole y genero decidan migrar a diversos países del cono sur en busca de un bien común (El bien común es lo valioso para la sociedad en su conjunto en tanto necesario para una vida digna de las personas en el marco de un constante progreso social). Esta situación ha generado desafíos tantos para los países receptores como el sur de México así mismo

para Venezuela en términos de integración, derechos humanos y desarrollo económico.

**Caso 1.** Francisco Javier (venezolano, 43 años), su esposa Esnel María venezolana, 33 años) acompañados de sus tres hijos Francisco de 10 años, José de 6 años y Jesús de 3 años, nos contaba que tuvieron que abandonar su país debido a que fueron amenazados por su vivienda ya que se habían quedado sin empleo a causa de toda la escasez de oportunidades que tienen en Venezuela así que su economía se vio afectada por lo que ese fue otro motivo por el cual toman la decisión de migrar con el poco dinero que tenían ya que temían por su seguridad y sin importar todo lo que les podía suceder ya que pasaban lluvias y frío durante su recorrido. Su estadía aquí en Villahermosa, Tabasco ha sido difícil pues no cuentan con el suficiente dinero para seguir avanzando hacia su destino Estados Unidos, durante su estancia aquí en Villahermosa suelen estar refugiados en la central camionera en donde se dedican a pedir comida y ayuda económica en las calles ya que los transportes públicos como el taxi y los camiones les cobran una tarifa alta solo por el hecho de ser migrantes para poder juntar para sus pasajes hacia su próximo destino que era Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. El señor Francisco mencionaba que a él le gustaría quedarse a vivir un tiempo aquí en Villahermosa, pero no le dan la oportunidad de trabajar así que prefieren seguir avanzando.

**Caso 2.** Enmanuel (venezolano, 29 años) decidió migrar para darle una mejor calidad de vida a su esposa y a su hija de 3 años, ya que con el empleo mal remunerado que tenía solo le daba para comprar un kilo de arroz a la semana y a veces una lata de sardina o un cono de huevo, era frustrante para el saber que no le podía ofrecer más que eso a su familia, su preocupación

era su pequeña hija ya que nos comentaba que él, le tenía que dar lo mejor. Su salida desde Venezuela fue como estar en una película de zombis ya que en su recorrido por la selva se encontraba a niños, señoras, señores y ancianos muertos en todo su camino a los cuales les tenía que pasar alado o incluso encima ya que era la única manera en la que podía seguir avanzando, así como también paso varias brechas de la selva llenas de agua negra, culebras y otros animales que le podían causar la muerte y le impedirían seguir con su recorrido.

Nos comentaba, que al ya pasar todos estos desafíos que se le cruzaron en su camino creía que ya nada podía ser peor ya que había logrado salir vivo de ahí. Después de todas estas travesías logro llegar en 15 días a Estados Unidos donde solo estuvo unos días ya que fue deportado a Tabasco, donde sufrió malos tratos por parte de la migra ya que les quitaron sus pertenencias y los dejaron tirados en la madrugada sin importarles nada. Logro llegar a la central camionera donde ya llevaba una semana en la espera de seguir avanzando ya que su objetivo seguía siendo regresar a Estados Unidos, tenía esperando más de lo previsto ya que su hija se encontraba enferma y al saber eso decidió que sus familiares le dieran el dinero que le iban a mandar a él para seguir avanzando a su esposa para la recuperación de su hija. Su objetivo solo era estar 2 o 3 años en Estados Unidos ya que nos comentaba que lo único que quería era trabajar para mandarle dinero a su esposa, ahorrar para comprar una casa, poner un negocio con el cual pueda sustentar a su familia el resto de su vida. Al tener el dinero para poder adquirir eso el regresa a buscar a su familia.

-Prefiero sufrir aquí y no regresar a Venezuela.

**Caso 3.** Mariana (venezolana). Mi decisión de migrar la tome por el hecho que vivía sola con mis abuelos somos de muy bajos recursos había días que no comíamos y en otros días solo arroz o pan. Cunado decido realmente salir de mi país Venezuela fue por la influencia de mi pareja la cual conocí desde que éramos pequeños, él y yo reunimos lo poco de dinero que teníamos y salimos con las caravanas a pie caminamos por muchos semanas que habían días que perdía la cuenta de cuanto llevamos caminando con el paso del tiempo el dinero se nos terminaba y a como íbamos pasando por los lugares donde se encontraban casas con familias pedíamos comida y ``a pepa de ojo`` (expresión a seguir sin saber cuándo volverían a comer) cuando menos lo esperaba ya estábamos cruzando la selva ahí fue donde sufrimos más sin comida sin agua muchos animales e insectos ya quería ``dejar el pelero ese`` (salir rápidamente de ahí) cuando cruzamos la selva muchos panas los cuales ya conocía se perdieron y uno falleció ahí fue donde perdí mucho peso. Yo cruce por el puente de Guatemala a México ya estando en México nos tocó conseguir dinero para poder movernos en bus así fue que llegamos a tabasco donde mi pareja y yo entramos a trabajar en un restaurante de comida rápida trabajamos 3 meses ahorramos dinero y decidimos seguir para no gastar mucho dinero nos decidimos subirnos al tren pero en un cierto punto que la verdad no sé dónde era esa chimba la migra estaba esperando entonces vi como todos se aventaban en del tren muchos se lastimaban mucho yo no me atreví a aventarme y pues mi pareja me acompañó nos detuvo l migra y nos dejaron en Villahermosa como en un lugar lejos sin nadie cerca pasamos a noche en ese lugar al despertar mi pareja ya no estaba pues se había ido sin mí porque yo le había dicho que ya no quería seguir por

que me daba miedo que me pasara algo peor le pedí ayuda y refugio a unas compañeras de trabajo que había conocido y me brindaron su apoyo, ahora estoy bien estable aquí en México y estoy tramitando mi permiso.

**Caso 4.** Martín (venezolano, 35 años) Decidió migrar por la crisis económica y la inseguridad que pasaba, ya que estos factores imposibilitan tener un futuro en Venezuela, debido a todas las crisis tan profundas que pasan en todos los aspectos.

Yo como muchos otros jóvenes alzamos la voz, pero nadie nos escucha, fui perseguido y amenazado lo que me hizo decidir entre la muerte o salir de mi país. Por mi familia y mi hijo tome la decisión de venirme a México en busca de un mejor futuro.

Quienes salimos de Venezuela pasamos por muchas cosas en nuestro trayecto ya que no es nada fácil, pero no se compara a todo lo que sufrimos en nuestro país. vamos en busca de una mejor calidad de vida y mejores oportunidades para que nuestras familias e hijos estén bien. Estar de paso aquí en Villahermosa, Tabasco me ah sido difícil ya que eh tenido que pasar frío y hambre al no contar con suficiente dinero, eh tenido que pedir comida y ayuda económica ya que al ser migrantes la gente abusa de nosotros y nos dan más caras las cosas, llevó dos semanas aquí esperando poder seguir avanzando a mi destino que es Estados Unidos, no quiero seguir esperando más, ya que su familia necesita apoyo económico.

**Caso 5.** Lázaro (venezolano, 43 años) Decidió migrar para darle una mejor calidad de vida a su familia, ya que las oportunidades que hay en Venezuela son muy pocas, lo que el ganaba solo le daba para comprar arroz y no era suficiente para poder sostener a su familia. Tuvo que dejar desprotegida a su familia para poder salir en

busca de su sueño, ha pasado demasiadas cosas en su recorrido como hambre, frío, amenazas y hasta ver a gente muerta que se quedan en busca de su sueño americano. Su estadía en Villahermosa, Tabasco le ha sido muy difícil ya que se le ha hecho imposible seguir avanzando. A pesar de pasar hambre, lluvias y frío no me rindo, espero poder seguir avanzando para así llegar a mi destino que es Estados Unidos.

Solo quiere estar unos años, comprar una casa y regresar por su familia para que no sigan pasando y presenciando todas las crisis que hay en Venezuela. "Mis hijos merecen vivir tranquilos"

## DISCUSIÓN

Debemos tener en cuenta que al mirar el tema de la migración actualmente es de percatarse de muchos factores pues las cifras migratorias se dispararon a 444 mil 439 migrantes en 2022 así lo indica la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) (Migraciones, 2020) y que para fin del 2023 podría romper las cifras récord.

Cristina Blanco asume la migración como un proceso que abarca tres subprocesos: la emigración, la inmigración y el retorno. (Blanco, 2020). Entonces la migración tenemos que entenderla a manera que constituye en tiempo y espacio que abarca diferentes subprocesos que impactan de forma igual al sujeto como también al colectivo en donde se presenta la migración, si consideramos que la migración comienza por una preparación donde de primera instancia se ven involucrados la familia, amigos o personas cercanas a su círculo social como también los actores y factores económicos que los incentivan a migrar, en estos podemos encontrar en cuestión a lo narrado por los mismos migrantes: un mal gobierno, pobreza, violencia

social, entre otros, el acto migratorio o trayectoria del migrante es en la parte donde el migrante se vuelve muy vulnerable ya que se expone a un ambiente desconocido al habitual que ellos conocían, la trayectoria es en donde el migrante se expone a tipos violencia tales como extorsiones, asaltos, cobro de pisos, secuestros, violaciones sexuales, trata de personas, o ser extorsionados por el crimen organizado para el uso de los propios beneficios del crimen organizado, también se exponen a cambios de climas extremos, cruzar por ríos que no son seguros, atravesar bosques en los cuales se sabe que por experiencias propias contadas por los mismo migrantes haber visto que han muerto personas desde adultos mayores hasta niños de diferentes edades. México se ha convertido en un país de paso para los migrantes, pero también de retorno pues al llegar a su punto de destino o asentamiento que es Estados Unidos son nuevamente enviados a estados del territorio mexicano, entonces México se convierte en un asentamiento temporal ya que los migrantes se establecen ya sea para ganar dinero extra y poder regresar a la frontera o esperar a que familiares les envíen dinero y así poder seguir su trayectoria nuevamente a su destino deseado.

## CONCLUSIONES

Tal y como hemos podido observar la migración se puede percibir como un acto que se hace y ya, pero la realidad es que tiene sus procesos que realiza el migrante desde su punto de partida (localidad o entidad) hasta su punto de llegada a su destino final teniendo en cuenta que durante toda esa vivencia (trayectoria) sufrió por varios tipos de circunstancias que los volvían vulnerables. La migración valga la redundancia es buena para el sujeto que busca una mejor calidad de vida y salir

de la situación en la que se encontraba llena de precariedades, pero sin dejar un lado los riesgos que trae consigo la decisión de migrar el exponerse a violencias de muchos tipos, lidiar con ambientes naturales desconocidos sin tener ninguna experiencia o el cruzar un vasto territorio en donde la cultura y lo social es diferente al suyo. Resumiendo, no todos estamos exentos en poder ser un migrante en algún punto de nuestras vidas y tener las mismas vivencias. Si en algún momento tiempo-espacio coincidimos con algún migrante no dudemos en ayudarlo no sabemos cómo haya sido su proceso como migrante, ayudemos.

## REFERENCIAS

- Abadi, A. (2016, 21 de marzo). ¿Qué ha hecho el gobierno para aliviar las colas? *Prodavinci*. <http://prodavinci.com/blogs/que-ha-hecho-el-gobierno-para-aliviar-las-colas-por-anabella-abadi/>
- Blanco, C. (2020). *Las migraciones contemporáneas*. Alianza Editorial.
- Canales, A. I. (2022). Profesor-Investigador, del Departamento de Estudios Regionales-INESER. *Universidad de Guadalajara, México*.
- Carlos Weltin, A. H. (1997). *Demografía*. CELADE. Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2024). *Migración*. <https://www.cepal.org/es/subtemas/migracion>
- De Romero, J. C. (2019). Migración: Como fenómeno social vulnerable y salvaguarda de los derechos humanos. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, 25(E-1), 281-294. <https://doi.org/10.31876/racs.v25i1.29619>
- Delgado, A. M. (2015, 25 de marzo). Venezuela recorta a la mitad la asistencia petrolera a Cuba y el Caribe. *El Nuevo Herald*. <http://www.elnuevoherald.com/noticias/mundo/america-latina/venezuela-es/article16310159.html>
- Etece, E. e. (2021, 5 de agosto). *Desplazamiento*. <https://concepto.de/desplazamiento/>
- Freidenberg, F. (2020, diciembre). Movilidad, migración y territorio. *Revista Temas de Antropología y Migración*. [https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/118418/CONICET\\_Digital\\_Nro.5348891a-8fd-486b-88fe-5f587348abab\\_B.pdf.pdf?sequence=5&isAllowed=y](https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/118418/CONICET_Digital_Nro.5348891a-8fd-486b-88fe-5f587348abab_B.pdf.pdf?sequence=5&isAllowed=y)
- Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la Pontificia Universidad Católica del Perú (IDEHPUCP). (2024). *Movilidad humana*. <https://idehpucp.pucp.edu.pe/investigacion/lineas-investigacion/movilidad-humana/>
- Jorge, T. G. (2019). *Migraciones y salud mental*. Promociones y Publicaciones Universitarias (PPU).
- Kolster, N. (2023, 28 de diciembre). La economía de Venezuela en 2023: Del repunte al estancamiento. *VOA*. <https://www.vozdeamerica.com/amp/la-economia-de-venezuela-en-2023-del-repunte-al-estancamiento-7410144.html>
- León. (2019). *Análisis económico de la población: Demografía*.
- Muñoz, F. (2023, 21 de julio). Migración en América Latina. *BID*. <https://blogs.iadb.org/conocimiento-abierto/esmigracion-americana-latina/>
- ONU. (2018). *Informe sobre las migraciones en el mundo*. Organización Internacional para las Migraciones. [https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr\\_2018\\_sp.pdf](https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr_2018_sp.pdf)
- Organización Internacional para las Migraciones (OIM). (2020, marzo). *Organización Internacional para las Migraciones*. <https://mexico.iom.int/>
- Suárez, D. (2019). Antecedentes de la documentación narrativa de experiencias pedagógicas: Hacia la construcción de un lenguaje compartido. *Itinerario de una experiencia*. Facultad de Filosofía y Letras U.B.A.
- United States Department of State. (2021). A Democratic Crisis in Venezuela. <https://2017-2021.state.gov/a-democratic-crisis-in-venezuela-es/>
- Urribarri, R. A. (2016, abril). Venezuela (2015): Un régimen híbrido en crisis. *Scielo*. [https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0718-090X2016000100016](https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-090X2016000100016)
- Valente, M. R. (2012). *Guía para el estudio de la demografía: Algunas consideraciones teóricas*. Universidad del Zulia.
- Zlolsky, C. (2022). Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Sociales. *El Colegio de la Frontera Norte, México*.